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念白勺·杂谈

丽水人
丽水事说

多一些“脚步轻脚印深”的调研

□ 市直 一言

据媒体报道，自主题教育开展以来，景宁聚
焦发展难点，回应群众期盼，由县领导带头，638
名副科级以上干部深入一线开展大调研 ,“捞 ”
出问题，“亮”出措施。 这种“脚步轻、脚印深”的
调研经验，不失为行之有效的办法。

所谓“脚步轻”，就是形式上要轻车简从，不
搞层层陪同，不给基层添麻烦，多一些“脱鞋下
田”式的调研，少一些“走过路过算调研过”的应
付。 所谓“脚印深”，则从内容上要求调研要“蹲
下去看蚂蚁”，既看到“老大难”问题，又发现新
问题；既对问题进行科学分析，找出其规律性，
又拿出解决的办法，促进问题的解决。

那么，在调研中如何做到“脚步轻、脚印深”
呢？

把准调研方向。 调查研究的目的是解决问
题、化解矛盾，必须强化问题意识、坚持问题导
向。 多到条件艰苦、矛盾突出、群众意见大的地
方去，摸清找准群众在就业、教育、收入、医疗、
养老、居住、环境等方面存在的具体问题；在分
析问题上做到去芜存菁， 在解决问题上紧扣以
人民为中心的思想，对各种琐碎事、棘手事、难
缠事，都应不回避、不退缩、不推诿、不放弃，迎
着矛盾上、对准问题抓，决不能怕担事、不作为，
踢皮球、绕着走。

端正调研态度。要有“甘当小学生的精神”，
俯下身子，放下架子，问情于民，问需于民，问策
于民。懂得问，就是在叩击实情的大门；勤于问，
就是在追寻真知灼见的光芒。 “不要怕麻烦”，要

以强烈的责任担当真正深入探究问题，不胡编乱
造，不敷衍应付 ，不草草收兵 ；不是 “问一下子 ”，
而是要 “打破砂锅问到底”， 尽所能去获得一手
的、 详实的、 全面的资料， 这样才能收获领导满
意、群众欢迎的调查研究成果。

讲究调研方法。过去一段时间，一些领导干部
的调研往往 “被安排 ”，走的是 “经典路线 ”，看的
是“优美盆景”，前呼后拥，走马观花，这不是真正
的调研 。 也有一些领导干部是先有结论再去调
研 ，这样的调研得到的只会是 “求证 ”，听到的只
能是附和。 开展真调研、发现真问题，并非易事，
必须在“深、实、细、准、效”上下功夫，通过调研发
现问题，搞清楚问题是什么、症结在哪里，为抓落
实打下坚实基础。

总之 , 只有把调研的脚印深深地留在实践的
土壤中，留在基层群众的心中 ，才能使调查研究
的传家宝在新时代不断绽放光芒。

倾囊助教 精神永存

□ 缙云 张维东

据晚报报道，91 岁高龄的老人吕钻栋人在
上海，心系家乡，将辛苦节省下来的 10 万元全
部用于资助家乡的缙云县实验二小。 吕钻栋没
有什么与众不同之处， 但他老两口长期支持教
育事业，并且倾囊相助，这是一般人做不到的。
相信看过报道的人，都会感动不已。

吕钻栋家其实并不是很宽裕， 老两口居住
的房屋不到 30 平方米，每月的退休金加起来不
到 2 万元，老伴还常年卧病在床，但他们对自己
这些年所做的好事只字不提。 邻居和养老院的
领导对此都一无所知。笔者认为，这就是他们内

心的良知和情怀。
吕老之所以能做这样的事， 跟他小时候的经

历有很大的关系。 他出生在清贫的农民之家，父
母早早去世， 年幼的他过着居无定所的日子，吃
着“百家饭”长大。 尽管命运多劫难，但老人一直
怀有一份感恩之情，感谢小时候邻居以及社会上
对他的帮助。 时空变迁，这份感恩的种子一直在
他心里成长，生根发芽，结果开花。

当今社会发展日新月异， 不可或缺的是一颗
感恩之心。 艰苦的生活经历对孩子们来说已经很
少了，但感恩之心不能少。 我们可以做的，就是把
这个可敬老爷爷的故事讲给孩子们听，让人和人
之间有更多的互相帮助，特别是面对有困难的人
时。 我想，这也是吕老善举的另一个初衷吧。 因为
只有这样 ，才会有更多的好人出现 ，整个社会也
才会变得更加美好。

千山未及我山高

□ 市直 郑雳

华为创始人任正非接受 CNN 专
访时表示：“对于手机业务，即使与谷
歌的软件和应用程序隔绝，华为仍然
可 以成 为 世 界 第 一 大 智 能 手 机 品
牌。 ”这句话体现出一个中国企业家
的自信， 这也是中国人应有的自信。
回顾新中国成立 70 年来的发展历
程，中国人民就是在解决问题的过程
中一路走来 。 哪怕外部环境困难重
重、举步维艰，但是我们依然有信心，
克服层出不穷的挑战，以勇气与智慧
攀登顶峰，实现中华民族伟大复兴。

过去的历史告诉我们，从来没有
什么救世主，靠山山倒，靠人人跑，要
想发展，只能靠自己。 华为之所以有
信心成为世界第一大智能手机品牌，
是因为华为数据中心芯片可以完全
不依赖美国供应链，有了自己的核心
技术 ，才不怕被人卡脖子 ，才能走上
自主创新的发展道路 。 自主创新很
难，然而为了把“发展命脉”牢牢掌握
在自己手上，无论前方有多少艰难险
阻，我们都要一往无前。 历史赋予我
们千载难逢的机遇 ， 我们要迎难而
上，紧抓核心技术、填补空白领域、增
强薄弱环节，以自主创新推动高质量
绿色发展。

要多做打基础、利长远的事。 成
功没有捷径 ， 只有心无旁骛专攻主
业，才能登上事业顶峰。 世界传媒巨
头默多克将自己的成功经验总结为
“不怕坐冷板凳”。 无论干什么事业，
都要耐得住寂寞， 坐得了冷板凳，真
正沉下心来， 刻苦钻研专业技能，从
而让自身获得长远成长。

在大有作为的新时代，我们应找
回中国人该有的自信， 奋发作为，努
力前行，更加开放包容、文明和谐，让
中国成为发展的最高峰 ，“千山未及
我山高”。 从“复兴号”高铁驰骋神州，
到光量子计算机横空出世 ，再到 “墨
子号 ” 卫星直上九霄 、 国产大飞机
C919 首次翱翔， 勤劳勇敢的中国人
民以实际行动证明了中国创造的坚
强实力 ，千千万万人逐梦而行 ，中国
号巨轮必将实现中华民族伟大复兴
的梦想。
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一言一语

核心观点

只有把调研的脚印深深留在实践的土壤中，留在基层群众的心中，
才能使调查研究的传家宝在新时代不断绽放光芒。

核心观点

无论干什么事业， 都要耐得
住寂寞，坐得了冷板凳，真正沉下
心来，刻苦钻研专业技能，从而让
自身获得长远成长。

核心观点

当今社会发展日新月异，不可或缺的是一颗感恩之心。 唯有如此，
才会有更多好人出现，整个社会也才会变得更加美好。

脚步轻，脚印深


